

6. ITINÉRAIRE THÉMATIQUE - Le froid

Le premier ennemi dans la guerre en haute montagne fut l'hiver.

Le froid pouvait difficilement être vaincu: s'il y avait des poêles à bois dans les baraquements, les vestes et manteaux d'uniforme en dotation étaient les seules protections dans les tranchées et, en dessous, les hommes avaient l'habitude de porter leurs propres vêtements.

Nombreux furent les cas d'hypothermie et d'engelures, au sein des patrouilles et parmi les sentinelles sur les arrêtes rocheuses.

La neige et la roche étaient le vrai obstacle des opérations. Les tempêtes forçaient les soldats à l'immobilisme dans les tranchées, les galeries, et les baraquements et prenait par surprise les sentinelles et les porteurs, laissant certaines positions isolées pendant des jours.

Ce fut le cas pour la position austro-hongroise de Punta Penia, à 3344 mètres.

Les avalanches firent de véritables hécatombes. Sur la Marmolada, le 13 décembre 1916, la plus grosse avalanche de la Première Guerre Mondiale s'abattit sur la position austro-hongroise de Gran Poz, ensevelissant 300 hommes.

QUESTIONS:

1. Faites la liste de tous les effets du froid sur les hommes.
2. Pourquoi le froid était-il le premier ennemi à combattre?
3. Quelle est la température la plus froide que vous ayez connue? Jusqu'où peut descendre la température sur la Marmolada?
4. Comment les soldats auraient-ils pu se réchauffer efficacement?